

LA PRENSA

Diario de la Vida Nacional

Director-Propietario: VICENTE SAENZ

AÑO II

San José, Costa Rica, Sábado 30 de Octubre de 1920

Nº 334

Alianza de los Estados Balkánicos

Continúan los graves sucesos en Irlanda

Servicio informativo extraordinario

ACTIVIDADES DE LOS SINN FEINERS

Belfast. — Con la captura de veinte automóviles de los paseantes que en los días de fiesta se dirigen a los campos, los sinn feiners realizaron una de las requizas de armas más importantes en la historia de Irlanda. En las primeras horas de la tarde, cuando numerosas personas salen de paseo a los campos de los alrededores, un grupo de individuos armados de revólveres, se estacionó a la entrada del Corting Glenn, uno de los lugares favoritos de los automovilistas, se apoderaron de todos los automóviles que por allí pasaron, sacaron de ellos a los pasajeros y los encerraron en las granjas vecinas. Cuando el grupo se apoderó en tal forma de veinte automóviles, un centenar de individuos enmas-

carados y armados hasta los dientes, dirigidos por un oficial vestido al parecer, con un uniforme de los sinn feiners, descendieron desde un monte próximo, ocuparon los automóviles, se apoderaron de los revólveres que llevaban los paseantes y recorrieron toda la comarca, apoderándose de las armas existentes en las casas que visitaron.

ORGANIZACION DEL GOBIERNO DE FIUME

Fiume. — El Gabinete de D'Annunzio, designado para el Gobierno provisional de la Regencia italiana del Cuarnero, consiste de siete rectores, con D'Annunzio como Ministro de Relaciones Exteriores, quien retiene al mismo tiempo el título de comandante. Cada rector ten-

drá el privilegio de designar a un subsecretario, quien probablemente será un miembro del anterior Consejo Nacional. En breve se celebrarán las elecciones a fin de elegir los miembros de ambas ramas del Parlamento, de acuerdo con la Constitución. El pueblo no manifiesta entusiasmo por los últimos movimientos de D'Annunzio; pero éste está haciendo uso de todos los medios a su alcance para conseguir que las diferentes facciones acepten sus proposiciones. Los legionarios insisten en su derecho a designar un comandante, y sólo aceptarán a D'Annunzio. La Constitución del nuevo Estado dispone que el comandante o dictador en épocas de inminente peligro nacional deberá ser elegido por el Parlamento.

SE HABLA DEL TRATADO ANGLO-FRANCO-AMERICANO

Ciudad de México. — El señor Hilario Medina, ex-subsecretario, declara que en los archivos existe copia del Tratado celebrado entre Inglaterra, Francia y Estados Unidos contra México. Agrega que publicará un libro revelando los secretos del caso, siguiendo las instrucciones del ex-Presidente Carranza antes de morir.

NUEVOS TRIUNFOS DEL GENERAL WRANGEL

Sebastopol. — El General Wrangel, después de una serie de enérgicos movimientos, se ha apoderado de las principales unidades del 13o. ejército maximalista cuyos restos huyen desde Ekaterinoslav a través del Dnieper, donde son atacados por la retaguardia.

HACIA LA ORGANIZACION DE UNA COALICION DE PAISES BALKANICOS

Viena. — En los círculos diplomáticos de esta capital se dice que en breve se reunirá en Bucarest una conferencia de los jefes de los Gabinetes de los Estados Balkánicos, con el objeto de deliberar sobre la realización de acuerdos entre Grecia, Rumania, Bulgaria y Yugo Eslovenia, en orden de formar una coalición de los Balkanes.

LOS SINN FEINERS QUIEREN SUBMARINOS

París. — Infórmase que los representantes de los sinn feiners se muestran

ansiosos por comprar unos submarinos y al efecto se han acercado al gobierno italiano para comprar los submarinos pertenecientes al Austria. También intentan los sinn feiner entrar en negociaciones con Francia para comprar los submarinos alemanes. Asegúrase que Inglaterra estimará como un acto de guerra la venta de submarinos por cualquier país a los sinn feiners.

LOS OBREROS RUSOS CONTRA LOS BOLSHEVIQUIS

Estocolmo. — Se han recibido noticias de Helsingfors dando cuenta de los levantamientos de los obreros contra los bolsheviques en Moscow. Los obreros han formado barricadas contra las tropas soviéticas que atacaban.

ANUNCIENSE EN ESTE DIARIO

Sociedad Cooperativa Agrícola

La Gaceta de hoy publica, como una iniciativa, entre las tantas que pueden tomar las Juntas Agrícolas, cuyo nombramiento depende de las Municipalidades, el plan de una Asociación Agrícola Cooperativa de Arenal de Santa Cruz de Guanacaste. Su constitución es:

- 1o. — Tiene por objeto el ensanche de los cultivos agrícolas de primera necesidad y al efecto la introducción de maquinarias y herramientas modernas.
 - 2o. — Adquirir un terreno no menor de una manzana para ensayos agrícolas.
 - 3o. — Fomento de la siembra de arbolitos de madera de construcción.
 - 4o. — Mejorar las razas vacuna, caballar, cerdosa, etc., por medio de la selección de animales criollos y el cruce con buenos sementales.
 - 5o. — Protección a los socios por medio de préstamos.
 - 6o. — Formación de una biblioteca.
 - 7o. — Moralización.
 - 8o. — El asiento de la sociedad es la población del Arenal, cantón de Santa Cruz, en la provincia de Guanacaste.
 - 9o. — Esta sociedad durará treinta años prorrogables por períodos iguales sucesivos, a juicio de los dos tercios de los socios que la componen; y en caso de resolver su liquidación, la Directiva tomará los acuerdos que para ello sea necesario.
- Luego sigue el Reglamento que es extenso y claro.

Mal servicio de luz en Santa Ana

La luz de arco de nuestra villa es sumamente mala. Cada luz gasta a lo sumo unas quinientas candelas de fuerza, a pesar de que en el respectivo contrato se estipula terminantemente que cada lámpara debe gastar una fuerza de mil quinientas candelas.

Así, pues, la diferencia es de mil candelas, lo que es una exageración intolerable.

La Municipalidad debiera interesarse un poco en estas cosas, y proceder a que se dé cumplimiento al contrato, y si en verdad no se está cumpliendo, reclamarle a la Compañía todo lo que sea falta de cumplimiento. — CORRESPONSAL.

Se trasfiere el Congreso Municipal Centroamericano

Por noticias recibidas en esta capital se sabe que la Municipalidad de Guatemala acordó, con motivo de haber recibido una nota por conducto de la Oficina Internacional Centroamericana del delegado de Costa Rica, aplazar para el 5 de noviembre el día en que se inaugurará el Congreso Municipal Centroamericano.

El 5 de noviembre es el aniversario de la fecha en que se lanzó en Centroamérica el primer grito de independencia.

Así se ha comunicado a las Municipalidades de Costa Rica, Honduras, El Salvador y Nicaragua.

Intercambio Comercial con Alemania

El 1 de Setiembre se abrió al público en Moenkebergstrasse und Paulstrasse

HAMBURGO (Alemania)

UNA NUEVA OFICINA AFILIADA DE ESTE BANCO

La apertura de esta sucursal nos pone en situación excepcional para financiar DIRECTAMENTE toda clase de operaciones con Alemania.

Los importadores en Costa Rica pueden, en el futuro, cubrir en condiciones ventajosas el valor de sus pedidos de mercaderías alemanas, por medio de este Banco, haciendo uso directo de nuestra oficina afiliada, ahorrándose las demoras y gastos extras que ocasiona la vía de New York.

Banco Mercantil de Costa Rica

Seguridad - Atención esmerada - Servicio eficiente

SUSCRIBASE A "LA PRENSA"

Los maestros organizan un gran baile

También los maestros tendrán su baile en la noche del primero de enero próximo.

Así se nos comunicó ayer. Un grupo de maestros organiza ese baile para lo cual solicitarán del señor Ministro de Instrucción el permiso correspondiente a fin de que les sea cedido el salón de actos públicos del Edificio Metálico que es bastante espacioso y adecuado.

Como se ve, todos los gremios están dispuestos a divertirse en las próximas fiestas.

¿Sería posible una seria reforma escolar en el próximo curso lectivo?

Esta es una pregunta que se la hace todo ciudadano costarricense amante de la economía, del orden y del éxito.

Bien comprendemos que no somos los llamados a aconsejar reformas técnicas pues no desconocemos que las administrativas son bases esenciales para el éxito de aquellas.

En la mente de los maestros y de los mismos Jefes de Instrucción Primaria se agita la creencia muy bien fundada de que en las Escuelas Primarias, la enseñanza especial resulta, tal y como está organizada actualmente una rémora para los fines primordiales de la escuela oficial ordinaria.

Sin dejar de respetar los principios de integridad educacional de los ramos especiales, creemos que hay necesidad de una reforma que, a la vez de economizar tiempo a los maestros ordinarios y especiales, dando oportunidad y primacía en la labor a los primeros, garantice con menos estipendio la labor de unos y otros y aplique con más éxito las diferentes facultades del niño, en su propio beneficio, en el menor tiempo posible.

Ojalá se estudie esa reforma en beneficio de nuestra escuela.

IGNABA

Notas rápidas

El último del corriente se verificará un turno general en la ciudad de Aserrí. Muchas son las comisiones encargadas del turno.

Se está formando un club de base-ball para jugar durante los días de fiestas con los deportistas panameños.

Por engaño a una joven fué presentado a la Agencia de Policía, un individuo de apellido Ramírez.

A pesar de tantos males, la mortalidad ha disminuído mucho durante estos dos últimos meses.

En Sabanita se desarrolló un hecho de sangre entre Juan y Sebastián Morales. Resultó herido este último.

Estadística Municipal

Durante el mes de agosto pasado, según el informe municipal, se destacaron en San José (centro) 747 reses y 400 cerdos.

La cuenta de destace durante ese mes tuvo una merma de 1,050 colones, por la modificación que sufrió la tarifa decretada por el Congreso.

COLEGIO MONTERO
CON INTERNADO
Pida informes. Teléfono 1646

NOTA EDITORIAL

¡Loado sea Dios!

Bien decíamos que con una medida de emergencia, decisiva, en algo se hubiera mejorado nuestra situación.

Bastó la noticia de que banqueros españoles respaldarían el Banco Internacional para que, como por encanto, surgieran en considerable número las letras, acaparadas a no dudarlo, y el cambio descendiera.

Todo ello está indicando que la crisis financiera actual, además de las causas que ya hemos tenido ocasión de exponer en pasadas ediciones, ha podido mantenerse merced a especulaciones bancarias o de bolsín, absolutamente insostenibles por lo inhumanas.

Y como si la noticia del respaldo del Banco Internacional no fuera suficiente para alborozarnos, nos llega otra no menos satisfactoria en «La Gaceta»: el Congreso ha sido convocado para el 10 de noviembre entrante a sesiones extraordinarias, con objeto de tratar, entre otras cosas, el modo de constituir una reserva de oro destinada a la referida institución bancaria y de hacer algunas reformas indispensables a la Ley de Bancos.

¡Loado sea Dios, por haber hecho que nuestros mandatarios despertasen del sopor en que tan sabrosamente yacían!

¡Loado mil veces, y que no tengan necesidad de nuevos estimulantes.... ya que, para bien de todos, han terminado los efectos de ese raro anestésico que en sueño profundo los tenía!

Sopor el cual apenas era interrumpido, de cuando en cuando, con los acordes de una «ORQUESTA OFICIAL» cuya música aduladora tan mal parados los ha puesto.

Don Carlos Herrero

En el segundo aniversario de su muerte

Como un homenaje de simpatía y cariño, publicamos el retrato de Carlos Herrero, prematuramente muerto dos años ha, en medio de irreprimible consternación social. Esta mañana se celebró en la Iglesia del Carmen una solemne misa en sufragio de su alma. Su tumba de artista reposa bajo un túmulo de flores. Así la contemplamos esta mañana, iluminada por el sol bajo un cielo azul y puro, tan puro como aquella alma noble y generosa con que Dios dotó a nuestro querido e inolvidable amigo.



Memorandum oficial

Gobernación. — Se invistió con el carácter de Auditor General del Telégrafo Nacional al Tenedor de Libros de dicho Departamento.

Hacienda y Comercio. — Se concedió permiso por veinte días para separarse de su puesto al oficial de la Contabilidad Nacional don Andrés Castro F., y ascender a ese puesto a don José Arroyo, nombrando para reponer a éste a don Hernán Castro Carazo.

Memorial al Ministerio de la Guerra

Los músicos del cuerpo de banda de la capital accionan: ayer elevaron al señor Ministro de la Guerra, un memorial en el cual solicitan les sea aumentado el sueldo que actualmente devengan. Las razones que exponen en él son de justicia. Estos servidores de la nación están mal remunerados desde hace años, y hoy, en la crítica situación que atravesamos, sus dotaciones rayan en lo ridículo. Ojalá sean oídos.

Mercado de abastos en Cartago

De aquella ciudad nos dicen: los días de «plaza» en ésta son tan sin movimiento como un lunes o un martes. Las gentes del pueblo compran poco por la escasez de dinero y en consecuencia los productos sobran en el mercado. Por esta razón han bajado de precio. Las verduras sobre todo han sufrido una gran baja. Dada esta circunstancia un comerciante decía: ¿nos querrán boicotear? La falta de dinero hace en verdad que el pueblo inicie su boicoteo sin pensarlo.

El asilo para ancianos

Nos comunican de Cartago que mañana habrá una fiesta de beneficencia en el lugar donde se construye el edificio que llevará el nombre de Asilo de Ancianos.

El producto de esa fiesta será destinado para adelantar la construcción del mismo.

La fiesta es organizada por un grupo de distinguidas señoras y señoritas de la sociedad cartaginesa y por los exploradores. Asistirá la Banda Militar.

Notas de Naranjo

Llamamos la atención al Jefe de Sanidad para que inspeccione las panaderías, exija una limpieza en los departamentos interiores y mayor aseo en los trabajadores que elaboran el pan.

Don José María Peralta compró el establecimiento de la sucesión Aguilar situado al lado Este del Mercado, lo cual permitirá al señor Peralta ensanchar más sus negocios.

Don Abraham Matamoros, rico agricultor de esta localidad, ha montado un magnífico trapiche, que será manejado por agua. Esto hará que se desarrolle más el cultivo de la caña de azúcar en esta región.

CORRESPONSAL

De Relaciones Exteriores

Relaciones Exteriores. — Tomando en consideración las renunciaciones presentadas por el Lic. don Ernesto Martín, de los puestos de Cónsul General de Costa Rica en Francia y abogado consultor de las Legaciones de la República acreditadas en Europa, el Ejecutivo acordó aceptarlas. Asimismo nombrar al Lic. Martín, Cónsul General en Bélgica con residencia en Amberes.



Las Mejores Tiendas Y El Reloj Ingersoll

EN las tiendas de primera se venden no sólo artículos de lujo de elevado precio sino también magníficos productos de precio muy módico dada su calidad. Entre estos sobresale el Reloj Ingersoll. Por este motivo los principales comerciantes del mundo exhiben en sus vidrieras los Relojes Ingersoll.

El Ingersoll fue el primer reloj de precio módico, siendo indudablemente el mejor de los que, por su precio, están al alcance de todos.



El Ingersoll con siete rubíes En el Radiolite la hora es visible en la oscuridad

Ingersoll

La Primavera

Sombreros de pita grandes y pequeños, de color y blancos, de toda clase y varios precios

JAIME VARGAS C., Propietario

No vienen

Debido a que en algunos periódicos se dice, lo mismo que en el público, que los hidroplanos vendrán a aterrizar a la Sabana, debemos hacer observar que esto no es cierto.

Los hidroplanos solamente pueden descender en el agua y por consiguiente no podrán llegar a la capital, a no ser que hubiera un lago aparente para ello. Así, pues, no hay que esperarlos.

Principian a abrirse los beneficios de café

De Naranjo nos dicen: han comenzado las cogidas de café en casi todas las haciendas, pero se nota cierto desaliento en los finqueros para pagar buenos precios, debido a las noticias llegadas sobre la baja del grano de oro en los mercados del exterior.

El beneficio de la sucesión Beer se abrió ya, y es el que más café cosechará, debido a que es en donde hay un poco más de liberalidad para pagarlo.

El Presidente de México tomará posesión el 1º de diciembre

San José, Octubre 28 de 1920

Señor Director de LA PRENSA Presente. Muy señor mío:

Me es satisfactorio trascribir a usted un Cable que acabo de recibir del Sr. Secretario Particular del Presidente de México.

«México, 28 de octubre de 1920. — Lic. José Almaraz, Ministro de México. San José, Costa Rica. — Comuníquese que la Cámara de Diputados declaró ayer tarde que el Ciudadano Alvaro Obregón es Presidente Constitucional de los Estados Unidos Mexicanos debiendo tomar posesión de su alto puesto el día primero de diciembre próximo. — M. Alessio Robles». Sírvase usted aceptar, Señor Director, las seguridades de mi distinguida consideración con que me repito de Ud. afmo. y S. S.,

J. ALMARAZ, Ministro de México.

Tienda Romero

REALIZACION

(SE REFUERZA EL SURTIDO DESDE HOY)

- Casimires y lanas finas
- Mosqueteros punto fino, calidad superior . . . 9.00
- Etamines y Crespones ingleses 1.00
- Género para cortinas 2.75
- Camisas pura seda 18.00
- Ropa interior para hombre hilo y lana

Para dar cabida a la nueva mercadería comenzamos a realizar a precio de quema

González H^{nos}.

Manuel Madrigal Q.

Frente al Palacio de Justicia La Tienda que vende más barato

Encajes Ingleses - Casimires Ingleses Cortinas Inglesas ***** Gran Rebaja en los Precios, por ser importados directamente

Más detalles de la revolución en Venezuela

El general Peñalosa ha estado haciendo durante quince días campaña de guerrillas.

En las ciudades del Caribe ya han ocurrido los primeros levantamientos contra Gómez.

Todos los venezolanos ricos, que están expatriados, contribuyen con grandes sumas de dinero para la revolución.

Esta cuenta, pues, con fondos suficientes.

Después de la batalla de Las Cumbres, el Gobierno no quiere enviar más guarniciones. Los revolucionarios han efectuado más avances en esa región.

Muchas son las goletas que pasan hacia el Zulia bien cargadas de armamentos y municiones para los revolucionarios, burlando la vigilancia de los buques del gobierno.

Continúan las batallas en Pedregosa, donde el general revolucionario Matamoros ha alcanzado muchos triunfos, y muchos adeptos. Luego despejó la vía férrea a Rubio para donde se dirige a fin de ocupar la población.

En Alto Grande se ha empeñado un sangriento combate entre las fuerzas mandadas por el General Gómez y las de los Jefes revolucionarios Cabrales y Lagos. La batalla parece no terminarse y no se tienen noticias acerca de su resultado. Ultimamente ha cruzado la frontera el General Pinto al mando de cuatrocientos hombres bien armados a pesar de la vigilancia de las autoridades colombianas. Va a unirse con las fuerzas del general Peñalosa.

Todos los expatriados venezolanos que se encontraban en Puerto Rico, Cuba, Centro América se han dirigido a Curazao para incorporarse al ejército revolucionario.

Los Generales Peñalosa y Prato han dado orden para que todas las tropas revolucionarias se reconcentren sobre Michelena y Colón, para hacer un gran avance hacia el interior. La revolución tiene en su poder todo el ferrocarril hasta la población de Encontrados, llave de comunicación del Lago de Maracaibo con el Estado del Táchira.

Un destacamento de las tropas del general Prato apresó el vapor Maracaibo que hacía el servicio a lo largo del Catacumbo y a su bordo iban tropas del Gobierno, importantes cantidades de dinero y muchas municiones. También capturaron gran cantidad de víveres que iban para las tropas de Gómez.

Las tropas del Gobierno están armadas de ametralladoras, cañones franceses y muchas armas modernas, pero a pesar de todo sufren muchas derrotas.

Gómez se prepara para una ofensiva, la cual será aguardada por las tropas revolucionarias que se están reconcentrando para ese fin. Se espera, pues, una gran batalla.

El plan principal de los revolucionarios está acordado para diciembre próximo y para ello hacen enormes preparativos.

Se espera para ello el levantamiento de todo Oriente de Venezuela, lo cual se hace a la perfección.

Lo que ha ocurrido hasta ahora es que el Estado de Táchira se adelantó un poco.

Desde la frontera colombiana se oye el rugir del cañón que atruena constantemente, y se cree que el General Peñalosa decidió atacar en firme al General Gómez, antes que se acerquen las fuerzas que trae el general Uzcátegui en auxilio de los gomistas.

En los combates que hasta la fecha se han librado, cayeron prisioneros de los revolucionarios los generales gobiernistas Domingo Romero, Bernardo Lara y Simón Gómez, este último hermano del general Eustaquio Gómez, conocido generalmente con el nombre de «El Tigre Gómez». A los generales Prato y Peñalosa siguen llegándoles grandes contingentes de hombres, armas y demás elementos de guerra.

Otro despacho que recibió la prensa panameña asegura que hasta la fecha las fuerzas del Gbno. se ven imposibilitadas de impedir que los expatriados venezolanos dejen de cruzar la frontera para unirse a la revolución.

En un tiroteo habido entre fuerzas revolucionarias, y gobiernistas, estas se incorporaron luego a las primeras.

Peñalosa ocupó Capacho y siguió su avance con rapidez.

Nombres iguales

En Cartago ejerce su profesión el Lic. en Farmacia don Gilberto Rojas Martínez, a quien no se refiere el nombre que aparece en otra publicación.

El otro es Gilberto Rojas B., telegrafista actualmente de Cachí y que lo fué antes en Orosí.

Tren de excursión para mañana

Con motivo de las fiestas cívicas que se verifican en San Rafael de Cartago, mañana saldrá de esta capital un tren de excursión para aquella ciudad, a la una de la tarde y regresará a las diez de la noche. El valor del pasaje de ida y vuelta es de un colón 75 céntimos.

Muchas son las personas que han tomado ya sus tiquetes. Estos también se venderán mañana en la estación.

Arturo Mora

El joven don Arturo L. Mora R. falleció esta mañana a las 4, su entierro se verificará a las 5.15 p.m. de hoy. La familia nos ruega lo participemos a sus amigos e in vitemos a sus exéquias. El entierro saldrá del Hospital.

Imprenta Ortiz

Acaba de recibir un gran surtido de esuelas para matrimonio de último estilo. Se hace toda clase de trabajo a precios económicos.

Sobres comerciales de toda clase.

Teléfono No. 250 — Telégrafo ERTIZ Apartado No. 374

PAPEL PERIODICO 28 por 42 y 24 por 36

Teatro Variedades Sábado 30 de Octubre

A petición · Exito asombroso

La Décima Sinfonía

Domingo grandioso estreno. Exito asegurado

EL TERROR DE LA SIERRA

Molino Costarricense

Ofrece al Público la

FAMOSA HARINA Flecha

La Mejor de la Mejor
MAS GLUTEN MAS RENDIMIENTO
COMPLETAMENTE FRESCA

También ofrece al Público

Afrecho de Trigo

de la mejor calidad

De venta en la

Costa Rica Commission Co.

San José

Contiguo del local de La Puerta Sol

Empresa Nacional de Cabotaje

Contratista, Santiago Chamberlain Z.

La reciente organización de esta empresa, que dispone de embarcaciones cómodas y seguras, permite ofrecer al público un servicio rápido y regular para pasajeros y carga, entre Puerto Limón y Sixaola.

La lancha VANGUARDIA

saldrá de Limón el martes dos de Noviembre entrante a las seis de la mañana, en su primer viaje, regresando el mismo día.

Provisionalmente la misma embarcación hará este servicio todos los martes a las seis de la mañana, saliendo de Limón para Sixaola con escala en Gandoca

Toda clase de informes dará en Limón

FRANK MADURO, Agente.

EN LA CONSTANCIA

HEMOS RECIBIDO:

Ollas esmaltadas en todo tamaño, juegos de aluminio para cocina, cafeteras, cucharas, tenedores y cuchillos

Género para manteles y limpienes

Alfombras diferentes claras

La Geisha y La Feria

Giralt Hermanos

Especialidad en el servicio para bailes, bautizos y matrimonios

Reunión de la Gráfica

El domingo a la una de la tarde, en el salón del Club Juventud Obrera, situado 250 varas al Sur del Aguila de Oro, se efectuará una reunión en la que se tratarán asuntos de mucha importancia; por lo tanto se suplica la puntual asistencia de todos los socios.



Máquinas Underwood
Agentes
Piza e Hijos

Conferencia

Hoy, a las 3 p. m., se efectuó en la Escuela de Agricultura una lucida conferencia que dictó el Ingeniero don José Figuer del Valle. Versó sobre "Metereología Agrícola", importante tema que el conferencista desarrolló con brillantes y fácil dicción.

La concurrencia fué numerosa y supo apreciar el esfuerzo del señor Figuer del Valle, quien fué muy felicitado.

Botica Nacional

Paso de la Vaca

Depósito permanente y exclusivo del famoso Vermicida Infantil el salvador de millares de niños atacados del terrible mal de lombrices. No acepte imitaciones con nombres parecidos. Exija el único, el legítimo Vermicida Infantil de la Botica Nacional.

El Ministro de Fomento y la C. R. Oil Corporation

El Secretario de Fomento dirigió una nota al señor H. G. Wilson, Presidente de "The Costa Oil Corporation" haciéndole ver que por el decreto número 41 de 21 de agosto último, se declararon absolutamente nulos y sin ningún valor desde su origen, la Constitución, Códigos y demás Leyes y todos los otros actos ejecutados por el régimen usurpador de Tinoco. En consecuencia le llama la atención de la Compañía que representa acerca de la caducidad de todas las disposiciones, órdenes o actos ejecutivos o administrativos emanados de la Secretaría de Fomento o del Poder Ejecutivo, especialmente de la interpretación favorable a los deseos de la Compañía, que se registra en nota firmada por don Alejandro Aguilar Mora, Ministro de Fomento, relativa a la ampliación de todos los plazos estipulados en el contrato Pinto-Greulich, con motivo de la entrada en la guerra europea de los Estados Unidos de América.

Con el fin de disponer lo que a ese respecto convenga, la Secretaría de Fomento le solicita, en dicha nota, un informe general de toda su actuación desde que adquirió la concesión petrolera del contrato Pinto-Greulich, tanto de sus gestiones en los Estados Unidos como de sus trabajos efectuados en Costa Rica.

Beca para el Dr. Solón Núñez

La Junta Internacional de Sanidad, Fundación Rockefeller, ha concedido al Dr. Solón Núñez una beca para tomar un curso especial de salubridad pública e higiene en la Universidad de John Hopkins, Baltimore. La Junta en su afán de cooperar lo más ampliamente posible con el Gobierno y el pueblo de Costa Rica, ha concedido este curso especial para que de esta manera haya una preparación más profunda para ayudar en cualquier trabajo de salubridad pública e higiene que el Gobierno quiera llevar a cabo en el futuro. El Dr. Núñez saldrá hoy a bordo del vapor "Pastores".

Un protocolo fuera de su lugar

La Corte Plena recibió un oficio del Juez Civil de Heredia en el cual daba cuenta de que, habiendo pedido el protocolo número 16, llevado por el Alcalde cartulario del cantón de Barba, con el objeto de extender un testimonio de escritura, le informó el referido funcionario que ese protocolo no se encuentra en la oficina por cuanto que el Alcalde saliente, señor Manuel Antonio Espinosa, se lo había llevado.

En vista de ello se acordó pedirle informes al ex-Alcalde, y que en su caso deposité el valor del protocolo en el lugar y forma indicadas por la ley.

Dos ahogados en el General

Por lo visto aquella región está siendo teatro de dolorosos dramas, de los cuales hemos estado dando cuenta detallada.

Ahora nos ocupamos de los dos últimos ocurridos el diez y el diez y siete del corriente.

Al pasar el río Buena Vista, en El General, pereció ahogado Pastor Rodríguez Segura. El río estaba crecido y la corriente lo arrastró, no pudiéndose encontrar el cadáver.

El otro ahogado fué Enrique Barquero Navarro. Este suceso ocurrió el día 17. También dispuso pasar a nado el río Los Chanchos, pero la corriente era impetuosa, no pudiendo ganar luego ninguna orilla. Su cuerpo fué encontrado al día siguiente como a ocho kilómetros de distancia de donde se arrojó al agua.

Una laguna de más de un kilómetro de largo

El camino que conduce a Tierra Blanca, presenta tantas dificultades como casi todos los caminos del país.

Los charcos que se han formado son hondos y tan grandes que abarcan longitudes de doscientos y más metros. Hay uno que es una verdadera laguna. Mide más de un kilómetro de largo y es bastante profunda.

Los carreteros no se arriesgan a pasar por allí, y prefieren hacer un largo hodeo. Así son nuestros caminos.

Se dejó encarpetao el presupuesto

En otro lugar de esta edición publicamos el decreto del Ejecutivo por el cual se convoca al Congreso a sesiones extraordinarias. En ellas se tratarán y solucionarán varios arduos asuntos de sumo interés general, que también publicamos; pero hemos visto, con extrañeza, que no discutirán el Presupuesto que debiera regir en el próximo año fiscal. Habrá sido que se quedó encarpetao? Creemos nosotros que este es un asunto de primordial importancia.

Días de veranillo

Pasaron, según parece, los días tormentosos que no dejaba erle la cara al sol.

De antier a esta parte ha habido días espléndidos y despejados. Con el buen tiempo, han venido las noches frescas y hermosas.

Boda en Cartago

Hoy, a las siete de la mañana contrajeron matrimonio en la ciudad de Cartago don Francisco Alvarenga y la señorita Angioletta Bianco.

La ceremonia tuvo lugar en el templo de San Nicolás. De allí pasaron los desposados a su casa de habitación, donde se sirvió un café.

Deseamos muchas felicidades al nuevo hogar Albolenga-Bianco.

Derrumbes en el alto de Ochomogo

En el Alto de Ochomogo, cerca de Cartago, hubo un derrumbe que obstruyó el paso por la carretera.

Un gran relleno que había hecho allí la Compañía del Ferrocarril, se desplomó, cubriendo esa parte del camino carretero.

Así, pues, es a la Compañía del Ferrocarril a la que corresponde mandar a limpiar la carretera en dicho paraje.

La desgracia de ayer

Ayer en la tarde ocurrió una desgracia en la estación de Río Grande. Allí había parado el tren como de costumbre, para que los pasajeros tomaran algún refrigerio.

Entre los pasajeros venía el señor Felipe Araya, vecino del Desmonte de San Mateo, acompañando a su esposa. También se bajó del tren para comprar algo que comer.

Cuando el tren partió aún estaba él en el andén de la estación. Presuroso corrió a tomarlo, pero quiso su mala estrella que al poner los pies en la primera grada del coche, cayera en medio de la vía, siendo mutilado por las ruedas.

A los gritos de los pasajeros el maquinista detuvo el tren, pero ya Araya había muerto.

El suceso causó honda impresión en todos los pasajeros que presenciaron la tragedia.

Nota deportiva

El domingo próximo se jugará una partida de foot-ball en la Sabana, dedicada al comerciante don Rómulo Artavia.

Tomarán parte en el juego un team del Liceo de Costa Rica y el team "Roma".

El match promete estar muy interesante.

La Parra Cantina y Refresquería

Recientemente abierta al público

Donde su propietario se esmera por servir a su clientela de la mejor manera posible. Se sirven Bodas, Bailes y Bautizos

Propietario: Lucas Olivares

LA MODA TIENDA DE CALZADO DE SANTIAGO SABATINO

Materiales de primera calidad Importados directamente por el propietario CALZADO en todo estilo para señoras, señoritas y caballeros

Calle de la Estación al Atlántico



Tienda de JAIME CARRANZA

Apartado 515

Teléfono 169

HAN LLEGADO:

Lámparas de mesa y de colgar (últimos modelos)
Artículos Plateados y Niquelados
Juegos de Loza, de Té, de Café y de Mesa

Un Surtido Grande de OBJETOS PROPIOS PARA REGALOS DE BODA

Mariano Struck

Depósito de materiales de Construcción

Teléfono 1539

Existencia permanente de Cal de Concha — Arena de primera Clase — Ladrillo de Construcción y petatillo de varias clases. — Se despachan órdenes a domicilio y Provincias — Calle Central, 250 varas Sur de Catedral.

Para las Fiestas

Desde hoy gran baratillo en sedería

Crespones, Charmeuse, Terciopelos de seda
para vestidos

Tafetán radium, Piel de seda, Georgette liso
y estampado, etc. etc.

Pronto gran baratillo de bordados

Aproveche la ocasión

Tienda Romero



Su problema

EL ESTUDIO DE LAS PRACTICAS COMERCIALES ES DE VITAL IMPORTANCIA, YA SEA PARA EJERCERLAS O COMO UNA DE LAS PROFESIONES MAS LUCRATIVAS O PARA ENTENDER Y APLICAR CON CLARIDAD, LOS FENOMENOS DE LA VIDA COMERCIAL

Principios Económicos. — Contabilidad General. — Teneduría de Libros. — Los sistemas más modernos y aprobados en cualquier parte del mundo. — Cálculos Prácticos. — Intereses. — Descuentos. — Cambios en todas sus manifestaciones. — Bancos y Operaciones Bancarias. — Instrumentos de Crédito. — Organización. — Correspondencia. — Archivo. — Anuncios, etc.

Todo enseñado de un modo científico y DECIDIDAMENTE PRACTICO. Textos e instrucciones escritos por un EXPERTO en la materia — no un TEORICO — que ha tenido a su cargo organizaciones de gran magnitud en Costa Rica, en Cuba, en New York, y enseña sin reservas de ninguna especie.

Usted estudia en su propia casa o donde más le convenga, a las horas que le sean más cómodas y sin recibir los perjuicios que ocasionan los malos estudiantes a los buenos en las clases agrupadas.

COSTO JUSTO Y MODERADO Y FACILIDAD EN EL PAGO

Pida Ud. detalles a la

Apartado 1018 **ESCUELA POSTAL** San José, C. R.

ALMACEN LA MAGNOLIA

Conservas francesas, marca
Teyssoueau y Marsmallows
ESCARRE HERMANOS

Muerte Segura Para Los Callos

"Geta-It" los reblandece y los desprende sin dolor.

Lo primero que hace "Geta-It" sobre un callo, es quitar el dolor. Luego, ataca al callo o callosidad y lo reblandece.



Pronto, está casi listo para desprenderse. Ud. no tiene más que ayudar, levantando el callo un poco entre el pulgar y el índice. Ud. casi no lo siente, pues no ha quedado ni la menor molestia. Millones de personas han encontrado que este es el procedimiento más limpio, seguro y agradable.

"Geta-It" el callosidad infalible, de venta en cualquier Droguería o Botica. Fabricado por E. Lawrence y Cia., Chicago, E. U. A.

Unicos Representantes

Costa Rica Mercantile & Co.

POR 3 COLONES

mandaré por correo seis frascos de perfume extra fino, con el mismo carácter de Pompeia, Azurea, Gloria de Paris, L'Origan, Ideal, Dulce Beso, Eclat, Flores de Amor, Fascinación, Mavis, Mary Garden o Bouquet Imperial, en su purísima esencia.

Apartado 40. — Heredia.

Dirección: Srta. LIDILIA CESPEDES.

Gilberto Araya — Pacayas
Guillermo Salazar, San Isidro, Alajuela
Gilberto Rojas, Cachí.
Arturo Roldán, Abangares.

(Continuará)

UNITED FRUIT COMPANY SERVICIO DE VAPORES

Servicio semanal de vapores de Nueva York a Puerto Limón y viceversa, haciendo escala en Habana y Colón, tanto de venida como de regreso.

Llegan a Limón los jueves en la mañana y salen los sábados en la tarde.

Estos vapores hacen conexión en Colón con otros vapores de esta misma Compañía que semanalmente salen de ese puerto para Bocas del Toro, Nueva Orleans, Cartagena, Puerto Colombia, Santa Marta, Kingston y Santiago de Cuba.

Estos servicios están sujetos a cambios sin previo aviso.

Para más informes dirigirse a las Oficinas de esta Compañía en Limón o San José, o a los Agentes en San José, Sres. Sasso & Pirie Sucesores.

G. P. CHITTENDEN,
Administrador.

Hotel Washington

El mejor de Costa Rica

Los dormitorios cuentan con baños de agua caliente y fría. Los agentes viajeros encontrarán cuartos propios para sus muestrarios

Cocina francesa y Americana - Se habla Inglés, Francés, Alemán y Español

Teléfono número 173

Apartado número 479

Alambre para cerca Ganga!! Gran oportunidad!! Queda poco!!

Si desean aprovechar esta verdadera ganga, vengan pronto donde Aaron Asch, al lado del Palacio de Justicia.

PRECIO FIJO: 20.00 colones quintal

EL CAMBIO SUBE!

Todos los negocios trepan los precios! Pero en LA VIOLETA, Tienda de los señores Zeledón Hermanos, principiará la semana entran una GRAN REALIZACION. Zarazas, lienzos, mantas, driles, frazadas, medias, tela para sábanas, etc., etc., a mitad de precio.

En LA VIOLETA, 50 varas al Norte de la Botica Oriental.

Frente a Grillo.

Joyería Salas

Apartado 119 - Teléfono 929

Joyas y artículos de plata para regalo, gran novedad. CUPIDOS en anillos y prendedores

Haga una visita

Compromiso del General Wrangel

La prensa del exterior publica el siguiente despacho:

BERLIN. — Un despacho procedente de Estocolmo, anuncia que la agencia maximalista Rosta asegura que el reconocimiento del gobierno del general Wrangel por Francia entraña los siguientes compromisos, por parte del general Wrangel hacia Francia:

El general Wrangel reconoce todas las deudas monetarias rusas en Francia.

Una vez que haya caído el gobierno del Soviet, Francia combinará todos los empréstitos hechos a Rusia, en un solo y nuevo empréstito, para cuyo pago se fijará un plazo de 30 años y un interés de 6½ por ciento.

Se garantizará una amortización anual en la siguiente forma:

1o. Francia tendrá el uso y las entradas de los ferrocarriles rusos por el plazo de diez años.

2o. Francia percibirá las entradas de aduana provenientes de los puertos del Mar Negro y del Mar de Azoff.

3o. Todo el excedente de las cosechas de Ucrania y Kuban, pertenecerá a Francia.

4o. La cuarta parte de todo el carbón producido en la región del Don, será entregado a Francia durante diez años.

5o. En las industrias, las finanzas, y el comercio de Rusia, se utilizarán consejeros franceses.

6o. Rusia restablecerá el servicio militar obligatorio; y

7o. Rusia y Francia pactarán una alianza ofensiva y defensiva por el plazo de 20 años.

PARIS. — El Ministerio de Relaciones Exteriores ha desmentido terminantemente el supuesto acuerdo entre Francia y el general Wrangel, que ha sido publicado por el "London Daily Herald", según informaciones que le ha proporcionado su corresponsal en Estocolmo.

Entre otras cláusulas, el supuesto acuerdo daba a Francia prioridad en todas las deudas rusas, en cambio del reconocimiento del general Wrangel.

El kiosko del Morazán

Los vecinos del Parque Morazán están suscribiendo un memorial para elevarlo al Ministro respectivo, en el cual piden sea construido nuevamente el kiosko del parque, haciéndole ver que es una de las obras más indispensables para el ornato de ese paseo, y que hoy es oportuna la reconstrucción ya que se están haciendo en dicho parque, algunas reformas e innovaciones.

Le piden, además, si él resuelve de conformidad la solicitud, que se estrene el kiosko nuevo en los días de nuestras fiestas cívicas.

Nuevo edificio escolar

Nos comunican de Santa Ana que los miembros de la Junta de Educación de aquella localidad se entrevistaron con el señor Ministro de Instrucción Pública, para que los autorice a vender el edificio escolar.

El producto de la venta de esa casa será destinado a la construcción de otro edificio de estilo moderno, adecuado para escuela.

Parece que cierto individuo se oponía a estas gestiones, pero todo ha pasado por alto y la comisión vendrá en estos días.

Los robos en los campos

Al señor Jesús Valverde, vecino de Concepción, le robaron en estos días dos vacas y un caballo de su finca, situada como a una hora del camino de su casa.

Hasta la fecha no ha podido dar con los ladrones.

Estos robos en despoblado no se evitarán hasta tanto no tengamos una guardia civil, como la hay en otros países dedicada únicamente a la persecución de los merodeadores.

Imp. María v. de Linares